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“Con los pies en la tierra” estuvieron los funcionarios y estudiantes de la Universidad del Rosario conociendo este programa de la Alcaldía 
Mayor de Bogotá que enseña cómo actuar en caso de un terremoto. 

¿Estamos preparados para un terremoto 
en Bogotá?

Por Daniel Alejandro Nariño Rodríguez 

Después del fuerte terremoto que sacudió al Perú 
el pasado 15 de agosto, los rumores que Bogotá 
experimente un fenómeno similar no han cesado. 

Esto se evidenció el 28 del mismo mes luego del caos 
generado por una falsa llamada que alertaba a las personas 
sobre un sismo que se produciría en las horas de la tarde 
en la capital colombiana, pero que finalmente resultó una 
broma de muy mal gusto.

Es por esto que la Alcaldía de Bogotá viene adelantan-
do el programa “Con los pies en la tierra”, cuya finalidad 
es enseñar a las personas cómo actuar antes, durante y 
después de un terremoto. 

Ealeen Pérez, ingeniera ambiental de la Universidad 
de la Salle, orientó y respondió las inquietudes de los 
rosaristas sobre cómo actuar ante esta clase de fenómenos 

naturales. 

Pérez comenzó por aclarar que un terremoto 
nunca se puede predecir, por lo que la capacitación 

y el conocimiento de las personas en una situación 
crítica, son vitales. La charla, además, registró los 
problemas que tiene la capital en cuanto a capa-
cidad de respuesta, construcción y utilización 
de los terrenos. 

Otro de los factores que pone a la ciudad en 
riesgo es el crecimiento desproporcionado que 

viene experimentando. Casos puntuales se registran 
con los barrios de invasión ubicados en zonas de de-
rrumbe o con peligro de inundarse. 

Pero el problema de los terrenos no es exclusi-
vo de zonas de invasión. Gran parte del territorio 

bogotano se encuentra en un riesgo inminente 
si se tiene en cuenta que en 1940 existían 
alrededor de 50 mil hectáreas en humedales 

y actualmente sobreviven menos de mil qui-
nientas. 

Las consecuencias no se 
han hecho esperar. Las 
construcciones sobre te-
rrenos inestables hacen 
de estas edificaciones 

estructuras endebles que pueden ceder fácilmente a movi-
mientos sísmicos. De hecho, prácticamente el 70 por ciento 
de los inmuebles de la ciudad están en riesgo de sufrir daños 
considerables si se presentara un movimiento telúrico. 

Planes en la Universidad 
Según William López, analista de Bienestar y Sa-

lud Ocupacional, la Universidad trabaja en proyectos 
de prevención desde las directivas hasta los estudian-
tes, especialmente en el diseño y reconocimiento de 
rutas. 

En el mes de octubre, exactamente en la Semana 
Rosarista, se realizarán tres simulacros de evacuación 
para el personal administrativo. 

También se tienen planeado realizar simulacros en 
la Casa Pedro Fermín, el Edificio Cabal y en la Quinta 
de Mutis, respectivamente. 

En términos de logística, la Universidad cuenta con 
un Cuerpo de Brigadistas conformado por 48 personas 
y con un equipo básico de auxilio. Así mismo, 250 
trabajadores del personal de vigilancia, cafetería, 
aseo, entre otros, están siendo preparados en formas 
de evacuación y atención de emergencias. 

Otro de los planes que adelanta la Universidad, 
conjuntamente con el Banco de la República, Colpa-
tria y la Procuraduría, es el ‘Comité del Buen Veci-
no’. Según la Ingeniera Pérez “Es vital conocer a los 
vecinos y diseñar un plan de contingencia en caso de 
una catástrofe. Ellos son las personas más cercanas 
y su ayuda oportuna puede salvar vidas, que muchas 
veces se pierden por la demora de los bomberos o la 
policía”. 

“Lo importante es salir de esa falsa idea de que el 
riesgo lo va a padecer otra persona y no uno”, con-
cluyó William López, recalcando la importancia que 
tiene el desarrollo de estos proyectos para la seguridad 
de todos los rosaristas. Los planes de acción frente 
a posibles emergencias se seguirán llevando a cabo 
periódicamente, teniendo en cuenta que “prevenir es 
ir adelante en el tiempo”. 

»

Para tener “los pies 
en la tierra”

Ante el riesgo de enfrentar una ca-
tástrofe tenga en cuenta las siguientes 
recomendaciones del programa de la 
Alcaldía:

   Hogar Seguro (Antes del terremo-
to): Cambie de sitio cualquier objeto 
o mueble que lo pueda lastimar al 
momento de un sismo. 

   Plan de emergencia: Designar per-
sonas responsables encargadas de ter-
ceros que tengan alguna discapacidad 
o que pierdan la calma con facilidad 
y necesiten ayuda para salir de una 
situación difícil. Establecer puntos 
de encuentro en zonas despejadas e 
incluso hacer simulacros. 

   Kit para emergencias: Con una 
linterna, alimentos no perecederos, 
agua, un pito, un extintor y vendas. 
Tampoco olvide portar siempre sus 
documentos. 

   Vivienda segura: Verifique con un 
experto si su casa o edificio es capaz 
de resistir un movimiento de gran 
magnitud. 

   Primero Protéjase (Durante el 
terremoto): Lo primordial es man-
tener la calma. Ubicarse en vigas o 
columnas que son los principales so-
portes de una edificación. Realice la 
posición de choque (Bajo una mesa o 
escritorio, ponga sus brazos cruzados 
sobre la nuca y lleve su cabeza hasta 
las rodillas).

   Evalúa y actúa: (Después del terre-
moto): observar los daños que causó 
el movimiento. Una vez que el sismo 
haya cesado, salir inmediatamente de 
la edificación y no volver a entrar has-
ta que las autoridades tengan la certeza 
de que no hay réplicas.

»
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Actualmente, la Universidad trabaja en conjunto con otras entidades en la elaboración de los planos de vías de evacuación 
del centro de la capital. u
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PLAZOLETA

Consolidar los Consejos Estudiantiles es, 
entonces, una tarea que toda la comunidad 
rosarista debe asumir, pues es el trabajo en 

conjunto el vehículo que permite que las propues-
tas se construyan de forma democrática.

El derecho a votar para elegir un grupo de perso-
nas que representen los intereses de los estudiantes 
en las mesas directivas, y que a la vez gestionen 
procesos de mejoramiento de las actividades univer-
sitarias, es un valor que cada uno debe apreciar en 
su correcta dimensión, pues lleva implícito la res-
ponsabilidad de construir colectivamente un sistema 
de gobierno orientado hacia el interés general. 

En esta perspectiva, es de resaltar la labor que, 
durante este último año y medio, los consejos es-
tudiantiles salientes han desarrollado, pues su ges-
tión, en trabajo conjunto con unidades académicas 
como la Decanatura del Medio Universitario, ha 
significado entre otros logros: 

El incremento de las actividades lúdicas, 
que fortalecen la formación cultural de 
la comunidad.

El desarrollo de proyectos de apoyo 
económico para estudiantes.

La modificación de los estatutos que 
rigen la gestión de los concejos.

El impulso al desarrollo de un nuevo 
método de votación, electrónica y física, 
moderno, ágil e integrador. 

Para los nuevos miembros de los consejos es-
tudiantiles entrantes mi mensaje de felicitación. 
A partir del momento en que fueron elegidos los 
estudiantes de la Universidad han puesto en sus 
manos la tarea de trabajar con compromiso, dedi-
cación y disciplina, en procura de los intereses de 
todos, con énfasis en el mejoramiento de las diná-

•

•

•

•

micas estudiantiles de la Universidad, en general, 
y de las diferentes facultades, en particular. 

El mundo cambia y, de forma coherente con las 
nuevas posibilidades, nuestra universidad se abre 
a la búsqueda de nuevos horizontes, manteniendo 
en sus valores y principios el derrotero que nos 
demarca nuestra tradición.

Esta es precisamente la esencia de nuestro: 
“Nova et Vetera”, siempre antiguo, siempre nue-
vo. Lema que nos 
recuerda el com-
promiso de man-
tenernos fieles 
al legado al que 
nos debemos, le-
vantando a la vez 
la mirada para ir 
siempre, “adelan-
te en el tiempo”.
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CONSTRUCCIóN CONjUNTA DE LA DEMOCRACIA
Una vez más en su historia la Universidad del Rosario vive plenamente la fiesta de 
la democracia, expresión creciente de la participación de nuestro estudiantado en la 

elección de sus representantes, quienes siguen contribuyendo con su gestión en la 
construcción de la Institución que todos vislumbramos en el futuro.  

El consejo electo de la E.C.H. busca…
No se conforme con votar y esperar a que alguien haga algo por usted. El 

recién electo Consejo Estudiantil de la Escuela de Ciencias Humanas –ECH- 
abre la convocatoria para conformar los grupos de trabajo y desarrollar sus 
cuatro proyectos principales: actividades culturales, procesos académicos, 
acción social y medios de comunicación universitarios.

Invitamos a todos los estudiantes de la ECH y de la Universidad a fortale-
cer nuestro trabajo, fundamentado en la interacción y la colaboración.

 Mayor información ur.cech@gmail.com 

La Embajada de Francia en Colombia, la 
Universidad del Rosario y el Ministerio de 
Ambiente, Vivienda y Desarrollo Territorial 
invitan a la comunidad a participar en el 
III Seminario Internacional Ambiental del 
Agua, Diálogo Entre Colombia y Francia 
2007 “Propuesta participativa para la re-
glamentación, el manejo de cuencas y la gestión del uso del agua” que se 
realizará los días 10, 11 y 12 de Octubre de 2007 en las instalaciones de 
la Gobernación de Cundinamarca. 

Este evento tiene por objetivo conocer experiencias de manejo es-
tratégico de cuencas hidrográficas a nivel internacional y nacional que 
permitan construir una propuesta aplicable para la reglamentación de los 
Consejos de Cuencas. 

Actualización de datos de EPS 

La Decanatura del Medio Universitario informa 
a todos los estudiantes de pregrado que el proceso 
de actualización de datos de EPS se realizará entre 
el 17 de septiembre y el 22 de octubre de 2007 y 
recuerda que este procedimiento es semestral y de 
obligatorio cumplimiento. 

Inquietudes al correo electrónico  gcarreno@urosario.
edu.co 

Convocatoria Concurso Swiss Re: 
Premio a la creatividad y el espíritu 
empresarial de la comunidad rosarista 

La Compañía de seguros y reaseguros Suiza está premiando ideas 
innovadoras de negocio. Los trabajos se recibirán hasta el próximo 16 
de octubre y los ganadores podrán acceder a cursos en: Zurich (Suiza), 
Kansas (EE.UU.) o Colombia. 

Mayor información http://www.urosario.edu.co/noti_interna1.htm 

Resultados de exámenes sobre nivel de inglés 
Los estudiantes que ingresaron en el presente periodo académico 

(2007 – II) pueden consultar en la página de internacionalización los 
resultados de las pruebas escritas y orales del examen en referencia. 
Así mismo, pueden consultar los estudiantes de tercer semestre que 
presentaron la prueba de inglés. 

»

»

Mantenerse actualizado de lo que sucede en el Rosario es ir adelante en el tiempo: www.urosario.edu.co

Rector Hans Peter Knudsen Quevedo  · Vicerrector José Manuel Restrepo Abondano · Síndico Carlos Alberto Dossman Morales · Secretario General Luis Enrique Nieto Arango

Gerente Comercial y de Mercadeo Martha Lucía Restrepo Torres · Director Editorial Jovana Jaramillo Rios · Editora Mónica Nathalia Caicedo Angulo

Fotógrafo Luis Sierra Rodríguez · Reporteros Leopoldo Díaz-Granados Cruz · Natalia Ruiz Giraldo · Sergio Camacho Iannini · Daniel Alejandro Nariño Rodríguez · María Angélica Moya López

 Carrera 6 A N. 14-43 Of. 414  · Teléfono 3414145 ·  comunica@urosario.edu.co

Diseño y Diagramación Maz Marketing Diseño Ltda. · Impresión Editorial El Globo

inFÓRMESE 
con la B i b l i o t e c a

»

Reserve y renueve sus materiales 
bibliográficos vía Internet así: 

Ingresando al sitio Web de la Biblioteca (http://www.urosario.edu.
co/FASE3/biblioteca/sist_biblio.htm) usted puede entrar al catálogo y 
realizar sus búsquedas de información, hacer reservas (apartados) de 
libros que no se encuentren disponibles; revisar la cuenta para saber en 
qué estado se encuentra y renovar los materiales bibliográficos que están 
próximos a vencer. Recuerde que las renovaciones sólo se pueden hacer 
tres veces consecutivamente, siempre y cuando los materiales no estén 
apartados por otro usuario y no estén vencidos. 

Para poder hacer uso de este servicio debe ingresar a su cuenta di-
gitando su número de identificación en los campos ID usuario y PIN 
(clave). Si usted tiene tarjeta de identidad el PIN es el número de su 
tarjeta sin el último dígito.

»
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ESTUDIANTES

 

Las facultades de Ciencia Política y Go-
bierno, Relaciones Internacionales, Eco-
nomía, Medicina, jurisprudencia, Re-

habilitación y la Escuela de Ciencias Humanas 
llevaron acabo las elecciones para elegir su 
Consejo Estudiantil de Facultad, los pasados 20, 
21 y 22 de septiembre. 

En estos días la Universidad vivió un ambien-
te político y de participación, y las carteleras y 
algunas paredes se revestían de coloridos afiches 
para promocionar las fórmulas de cada facultad. 
De igual forma, días previos a las elecciones 
se organizaron debates, donde los candidatos 
expusieron sus propuestas y atendieron sugeren-
cias y preguntas del público, fortaleciendo así la 
comunicación estudiantil. 

La mayoría de propuestas se centraron en 
ejes como: el académico, el cultural, el social 
y el fortalecimiento a las comunicaciones entre 
las directivas de la Universidad, los consejos de 
facultad y los estudiantes. 

En esta oportunidad se dio una menor absten-
ción por parte de los estudiantes, probablemente 
por la implementación del voto electrónico, el 
trabajo realizado conjuntamente con el departa-
mento de tecnología y la creación de un link en 
la página web, donde se encontraba la informa-
ción de cada fórmula. 

ProHiBiCión 
de ventas en la 
Universidad del rosario
 
Se recuerda a los 

miembros de la comunidad 

estudiantil que está 

prohibido realizar ventas 

o negociación de bienes 

y servicios en los predios 

de la universidad. Lo 

anterior, de conformidad 

con lo establecido en el 

artículo 75 numeral 9 del 

reglamento académico de 

Pregrado. 

Muy respetuosamente, se 

invita a los estudiantes a 

cumplir con este deber.

Resultados de las elecciones 

Qué decidieron 
los rosaristas 

La ceremonia de posesión de los elegidos es 
el próximo 19 de octubre, en el Aula Máxima a 
las 4 de la tarde. 

Liderazgo, compromiso, interés por solucionar 
las necesidades de cada una de sus facultades y 
participación son algunas de las características que 
se resaltan en los estudiantes que se postularon como 
candidatos al Consejo Estudiantil de Facultad.

Por María Angélica Moya
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NO SóLO GANARON LOS 
CANDIDATOS

Entre las personas que votaron en 
las elecciones pasadas por Consejo 

Estudiantil de la Facultad de Relaciones 
Internacionales, el consejo saliente de la 

facultad rifó una Palm. El ganador fue 
Fabián Mauricio Rivera. La rifa se llevó a 
cabo en el Patio de Cuenteros el pasado 1 

de octubre. 

Reconocimiento a Jurisprudencia 

Segundo lugar en el                           
 Concurso interamericano de DD.HH. 
Premiado internacionalmente alto nivel académico de la Universidad

El Concurso Interamericano de Derechos Humanos es una 
competencia que foguea a estudiantes de Derecho en la 
aplicación del sistema legal de esta especialidad, reúne 

a más de 100 universidades de Latinoamérica, Estados Unidos, 
Canadá, India, Bélgica y Nigeria. Su desarrollo es trilingüe y 
permite que los alegatos escritos y las rondas orales sean presen-
tados en: ingles, español y portugués, según el país participante. 
Y en este escenario tan exigente la Universidad fue reconocida 
entre las mejores.

Este certamen anual es una excelente oportunidad para los 
estudiantes de jurisprudencia, fue creado en 1995 y este año se 
llevó a cabo del 20 al 25 de mayo en las instalaciones de Ameri-
can University en Washington D.C. 

En representación de la Universidad estuvieron los estudiantes 
de jurisprudencia Ana María Navarrete y Carlos Mauricio López, 
quienes tuvieron a su cargo la defensa del Estado en un caso hi-
potético de tortura y violación de los derechos de una mujer por 
parte de agentes estatales. 

Para defender su parte los estudiantes participantes tienen 
que presentar un memorial escrito, el cual les dará puntos para 
continuar en la competencia. Posteriormente, deben preparar las 

rondas orales donde exponen los argumentos frente a expertos en 
derechos humanos, quienes actúan como la Corte Interamericana 
de Derechos Humanos. 

Esta simulación cuenta con tres rondas: preliminar, semi-final 
y final. En la primera los equipos presentan los argumentos, allí 
las tres mejores parejas que defiendan al Estado y tres mejores de 
la contraparte pasan a la semi-final. El equipo con el puntaje más 
alto de cada una de las partes en la semi-final avanza a representar 
a la Comisión y al Estado en la ronda final. En esta última, con un 
panel de honor conformado por embajadores de la Organización de 
Estados Americanos –OEA-, miembros de la Corte y la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos eligen el ganador. 

Los estudiantes rosaristas obtuvieron el primer puesto en el pa-
pel del Estado, sin embargo, la Corte Interamericana de Derechos 
Humanos le otorgó el segundo lugar porque el Estado fue acusado 
de ser responsable de tortura. 

Este es el mayor el mayor logro alcanzado por parte de la facultad 
de jurisprudencia en cuanto a concursos internacionales se refiere. Y 
gracias a su destacada participación, Ana María Navarrete y Carlos 
Mauricio López tienen la opción de realizar una pasantía en la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos de la OEA en Washington D.C. 

FACULTAD CARGO FÓRMULA GANADORA

Medicina
PRESIDENTE julián Andrés García

VICEPRESIDENTE Ivón Torres

Escuela de Ciencias Humanas
PRESIDENTE jorge Acuña

VICEPRESIDENTE David Hernández

Economía
PRESIDENTE Oscar Iván Ávila

VICEPRESIDENTE Adriana Moreno

Rehabilitación y Desarrollo Humano
PRESIDENTE Mariana Aguillón

VICEPRESIDENTE Zully Rodríguez

Jurisprudencia
PRESIDENTE Carlos Andrés Núñez

VICEPRESIDENTE Camilo josé Castro

Ciencia Política y Gobierno
PRESIDENTE Felipe Faudel

VICEPRESIDENTE jasminia Espitia

Relaciones 
Internacionales 

PRESIDENTE Magda Liliana Cano
VICEPRESIDENTE Andrea Amaya

Administración
PRESIDENTE Luis Carlos Enriquez 

VICEPRESIDENTE Sergio Díaz 

La decanatura del Medio 

universitario felicita a la 

comunidad rosarista por 

su participación en las 

actividades de la Semana 

de la Salud Integral 2007, 

realizada del 18 al 21 de 

septiembre bajo el lema 

“El respeto por sí mismo, 

por los demás y por medio 

ambiente”.
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INTERNACIONALIZACIÓN

El señor Carneiro, profesional en Derecho y 
Filosofía en la Universidad de Sao Paulo, ha 
sido diplomático de su país desde temprana 

edad, ya que en Brasil este no es un impedimento para 
concursar a empleos públicos. 

Su charla, el 21 de agosto, detalló la Función Pú-
blica en Brasil, en la división del poder (ejecutiva, 
legislativa y judicial) y en las categorías de la admi-
nistración pública: los agentes políticos, los servidores 
públicos, los militares y los notarios. Además, explicó 
los niveles disciplinarios brasileros: el federal, el es-
tatal y el municipal, que manejan las cuestiones admi-
nistrativas, de concurso y promoción y las sanciones a 
los servidores públicos. 

Nuevamente el Secretario Carneiro regresó el 13 de 
Septiembre para hablar con los estudiantes de Teoría 
del Derecho Internacional acerca del Funcionamiento 
de la Escuela Diplomática de Itamaraty y, en general, 
del manejo de la diplomacia en el Brasil.

No importa si es Argentina o China, el intercambio, 
donde sea, asegura un aprendizaje cultural significati-
vo y unas ventajas notablemente provechosas. El gran 
descuento aplicado en la matrícula de los alumnos de 
intercambio no tiene igual y representa, tal vez, el mayor 
apoyo para el viaje. Los rosaristas pagan muy poco en lo 
que concierne a asuntos administrativos y académicos y 
esto permite el mayor provecho de la vida en otro país. 

El caso argentino, del cual hacemos parte doce ro-
saristas, es, por supuesto, un ejemplo para mostrar. No 
me aventuro a decir que sea la mejor opción académica 
o cultural para el intercambio -porque es la única que 
conozco-, pero sí puedo decir que vale la pena y con 
creces. Si bien Argentina es un país latinoamericano con 
parecidos vicios y semejantes virtudes a Colombia, sigue 
siendo un lugar ajeno, que por la extrañeza que ofrece 
es deslumbrante, digno de descubrir y de explorar. Y 
Buenos Aires, el destino de intercambio, tiene una vida 
llena de genial fascinación y sencilla gracia, productos 
de una afortunada mezcla de culturas. 

No en vano Buenos Aires fue la primera ciudad plena-
mente moderna en este lado del continente; eso se nota, 

El aprendizaje del intercambio 

PERsPEctiva de un 
rosarista en intercambio 
estudiantil en argentina

sin duda, en su arquitectura y organización urbana, refle-
jos de una muy buena planeación ocurrida a principios 
del siglo pasado. Y como toda gran ciudad cosmopolita 
–que fue y que es- cuenta con el ingente beneficio de 
haber recibido fuertes olas inmigratorias, dando acogida 
a tantas costumbres y modos de vida y uniéndolos en 
forma tan sutil y fluida, que al visitante (tanto extranje-
ro como argentino) sólo le queda observar con sincero 
asombro las características de una ciudad fantástica. 

La tradición y estética organización de la influencia 
europea se junta con el encanto y el vigor de lo latino-
americano. Por eso la vida y el pensamiento porteños (de 
Buenos Aires), aunque no distan mucho de los colom-
bianos, demuestran al viajero que todos los prejuicios no 
hacen justicia a la verdadera dimensión del ambiente en 
la ciudad. Buenos Aires es digna de conocer, de apreciar, 
de criticar. Sus gentes son merecedoras de acercamiento, 
de interacción; esto, aunque no siempre es fácil, debe 
admitirse, cuando se hace no deja de ser bastante agrada-
ble. Su increíble cantidad de calles, plazas y monumen-
tos (uno por cada personaje histórico) deben conocerse 
enteros. Su comida, sabrosa, debe degustarse con ahínco. 

La salud 
amazónica 

En el marco de la semana de la 
salud se realizó la conferencia 
Navegando en el río Amazonas, 

el pasado 21 de septiembre. Allí, Beatriz 
Alzate expuso cómo en el Amazonas el 
sistema ambiental es una armonía de la 
naturaleza, que cuando es perturbada 
genera la aparición de seres míticos que 
restablecen el equilibrio de las creencias 
de las personas en la región. 

Surgen seres como la gran anaconda, 
considerada protectora de la vida, el 
Bufeo o Delfín, a quien se le reconocen 
poderes telepáticos, y el Curupira, genio 
y protector de los bosques. Estas son 
figuras creadas para mantener un orden 
y equilibrio que ayude a la subsistencia 
de las culturas ribereñas del Amazonas, 
ya que se le adjudican poderes 
protectores de la salud. 

Por Sebastián jiménez Valencia - 
 V semestre de Periodismo y Opinión Pública - 

Un viaje a cualquier parte del mundo resulta, en principio, una empresa 
fascinante porque abre la posibilidad de conocer algo extraño, algo 
nuevo, por muy pequeño e insignificante que sea. Por eso las personas 

viajan y lo seguirán haciendo hasta el fin de los tiempos. Estudiar, por otro lado 
-que a veces es más una obligación y otras veces es más un aprendizaje encanta-
dor-, es una necesidad ineludible. En el momento en que ambos confluyen, tanto 
el viaje como el estudio se hacen, de alguna maravillosa manera, mucho más 
interesantes. Y esto es, precisamente, lo fabuloso del intercambio estudiantil en 
el Colegio Mayor. 

Sebastián Jiménez, antiguo reportero del Nova 
et Vetera, durante este semestre toma clases de 
periodismo en la Universidad Católica de Argentina, 
materias que a su regreso serán homologadas 
dentro del plan de estudios de la carrera de 
Periodismo y Opinión Pública.  u

Su desmedida pasión debe sentirse a plenitud. Su tango 
debe bailarse (o intentarlo, por lo menos) y su vida noc-
turna debe disfrutarse con despreocupación. 

El tiempo restante, si queda, se va en conocer Argen-
tina, un país maravilloso, lleno de ciudades seductoras 
y pueblos hermosos, que se puede conocer de forma 
cómoda y económica en bus. 

Vale la pena estudiar un tiempo en Argentina, sobre 
todo, para valorar lo bien preparados académicamente 
que estamos los rosaristas y para disfrutar, claro, todos 
los misteriosos portentos de una universidad extran-
jera. 

Es ahí cuando el estudiante de intercambio se da 
cuenta, como yo, de lo mucho que Colombia y Argentina 
se parecen y de lo mucho que se diferencian. Y así uno, 
viajando y estudiando, aprende; lo que es, finalmente, el 
objetivo del intercambio. 

Función Pública en Brasil
el Secretario Paulo camargo carneiro, encargado del sector de cooperación 
educacional y derechos Humanos de la embajada de Brasil en colombia, se 
reunió con los estudiantes de las facultades de ciencia Política y Gobierno y 
de relaciones Internacionales en el marco de la celebración del Semestre de 
Brasil. 

La escuela diplomática 
brasilera tiene gran 
reconocimiento y 
prestigio a nivel 
internacional. u
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Bajo la coordinación de jaime Andrés Ramí-
rez, el programa de Redes Empresariales se 
ha convertido en una de las mejores opciones 

para que los empresarios colombianos desarrollen 
alianzas estratégicas y tengan acceso a los mercados 
extranjeros. 

Con la colaboración de Proexport, entidad en-
cargaCon la colaboración de Proexport, entidad 
encargada de la promoción de las exportaciones, 
turismo e inversión extranjera en Colombia, y 
la Universidad del Rosario como operadora del 
programa se han creado varias redes de empresas 
que han asumido el reto de exportar. “Uno de los 
objetivos del programa es unir empresas que ex-
porten determinado producto y crear una nueva 
sociedad que pueda llevar al exterior volúmenes 
interesantes de determinado bien o servicio y, así, 
ser competitivos en el mercado internacional”, dice 
María Cristina Rodríguez, asistente del programa de 
Redes Empresariales. 

Actualmente existen las redes de cosméticos, 
ladrillos, artes gráficas, marroquinería, insumos 
educativos, acabados en madera para construcción, 
estética y turismo. Y posibilitan que en la medida que 
se cree una nueva empresa se cree, también, un nue-
vo producto, por ejemplo, la red de cosméticos ideó 
una gama de productos para el cuidado de la piel de 
los hombres. No obstante, en el caso de las redes de 
turismo no es un bien el que se exporta; sino que se 
busca crear paquetes turísticos para traer extranjeros 
a Colombia. 

Los pasos para crear una red son: 

1. Convocar a las empresas a través de la 
universidad 

Por Sergio Camacho Iannini 

A través del área de extensión de la facultad de Administración y el Centro de 
Innovación y Desarrollo Empresarial –CIDEM- nació el programa de Redes 
empresariales, que fomenta la creación de nuevas empresas con capacidad de 
exportar bienes y servicios

2. Seleccionar las empresas y mirar el perfil de 
sus empleados 

3. Realizar el proceso de sensibilización de 
confianza, que consiste en analizar las 
potencialidades del grupo y sus obstáculos. 
Se elabora un plan de de negocio y financiero, 
además se escogen los países a los cuales se 
exportará el bien o servicio. Por el momento se 
exporta a Estados Unidos y México. 

4. Crear una nueva empresa estructurada 
legalmente y seleccionar un gerente, que en 
este caso será una persona independiente a 
las empresas que conforman la red y será el 
encargado de guiar y llevar a cabo estrategias y 
planes de costo durante el proceso. 

5. Envía el plan a Proexport para que la entidad 
colabore en la puesta en marcha de la red 
empresarial. 

Los estudiantes del Rosario y, específicamente, 
del pregrado de Administración de Negocios Inter-
nacionales tienen la posibilidad de participar en las 
actividades del CIDEM y en la creación de algunas 
de las redes. Según la asistente del programa, en oca-
siones las redes necesitan practicantes que ayuden en 
la consolidación de la nueva empresa. Tal es el caso 
de Andrea González, graduada de Administración de 
Negocios Internacionales, pero que siendo estudiante 
tuvo la experiencia de ser asistente del proyecto y 
participar en la creación de las redes de cosméticos, 
artes gráficas y marroquinería. “Es una experiencia 
que te abre muchas puertas, yo acabé de llegar de un 
intercambio y me llamaron para que trabajara aquí 
sin necesidad de presentar la hoja de vida”, concluyó 
González. 

 Comenzó 
“Sabiduría 
de los años”

Proexport y el rosario 
promueven empresas 
colombianas en el 
exterior 

Por Sergio Camacho Iannini 

Los beneficiados de este programa 
son los abuelitos que viven en los 
barrios Horizontes y Buena Vista, 
al norte de la ciudad.

Cada lunes en la tarde y los mar-
tes en la mañana los voluntarios 
del Instituto Rosarista de Ac-

ción Social Rafael Arenas Ángel suben 
en un bus hasta la carrera tercera con 
calle 184. Allá los esperan, con una gran 
sonrisa, los abuelitos beneficiarios del 
proyecto “Sabiduría de los Años”. 

Participan en talleres de manuali-
dad en donde los días lunes elaboran 
ellos mismos cuadernos y los martes 
tarjetas con motivos navideños. La 
idea es vender estos artículos y con 
las ganancias comprar más materia-
les o solventar sus necesidades. Don 
Luis, uno de los viejitos, sueña con 
poder comprar con el dinero una casa 
en el barrio y ahí montar una agencia 
de publicidad.

Otro grupo, mientras tanto, está 
aprendiendo a leer y a escribir. Los 
pacientes voluntarios empiezan por en-
señarles las vocales y el abecedario y 
les ponen planas con palabras sencillas, 
la mayoría ya sabe escribir su nombre. 
Son muy aplicados y siempre antes 
de ir a su casa se aseguran de pedir al 
voluntario, al que llaman “profe”, su 
tarea para así poder mejorar su nivel 
de escritura y lectura. 

Además de sentirse como parte 
activa en la sociedad los abuelitos son 
felices jugando y hablando con sus 
otros compañeros. Infortunadamente, 
escasean los voluntarios, por eso si 
le gusta la idea de ayudar al adulto 
mayor y se le mide a que un grupo de 
abuelitos lo abracen y le digan que 
lo quieren mucho, escriba a acccion.
social@urosario.edu.co o comuníquese 
con los teléfonos 2844824 o 2844686 
extensión 21 o 22. 

Empresarios en sesión de confianza, 
en donde analizan potencialidades y 

obstáculos del grupo u
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ACTUALIDAD

Democratización de las empresas del Estado 

Sí a la 
democratización,

La segunda ola de ventas de acciones de Ecopetrol ofrece 6 me-
ses de plazo para pagar a crédito y un descuento del 2.5% para 
pago en efectivo.u

La escuela de Ciencias de la Salud se 
caracteriza por ser un área muy dinámica 
que cuenta con programas diversos dentro 
de un mismo campo. Así mismo, los 
graduados de estos programas tienen que 
enfrentarse a un mercado laboral muy 
amplio. 

La Universidad del Rosario ofrece una amplia 
gama de cursos de actualización con enfoques 
novedosos y muy diversos. “Estos cursos ofrecen 

otras opciones de formación en educación continuada, 
los cuales son muy pertinentes si tenemos en cuenta las 
exigencias del mercado laboral”, afirma María Rosario 
Ángel, directora de Educación Continuada en el Área 
de la Salud. 

Por ejemplo, el programa Terapia Asistida con Ani-
males proporciona a los profesionales que trabajan en el 
campo terapéutico otras herramientas de rehabilitación 
diferentes a las clásicas. 

Otro programa novedoso es Audiología Aeroespa-
cial. La formación de este diplomado permite a los 
profesionales tratar a población específica que trabaja 
o se transporta en cualquier transporte aéreo. Induda-

Novedades en el área de la salud 

nuevas ofertas de educación continuada 

La Facultad de Medicina ofrece dos cursos 
novedosos: Terapias breves para pacientes 
de salud mental y Terapias alternativas o 
complementarias. u

blemente, estas personas necesitan de un trato especial 
puesto que se transportan bajo ciertas condiciones 

atmosféricas. “Con respecto a este programa, es nece-
sario anotar que no existe una formación de posgrado 
formal, por ello la Universidad se está empezando a 
interesar por abordar este tipo de campos de acción”, 
aseguró Ángel. 

“La idea de la Facultad de Educación Continuada en 
el área de la salud es ampliar su oferta de formación, 
cubriendo sectores que generalmente se han dejado a 
un lado o que no se han profundizado; mostrando así un 
portafolio novedoso que sea atractivo para los profesio-
nales que buscan actualizar y ampliar sus conocimien-
tos”, añadió la directora. 

Estos programas proyectan los logros que tienen, a 
nivel de investigación y desarrollo del conocimiento, los 
grupos de investigación de las facultades del área de la 
salud. También surgen de las necesidades recogidas por 
las experiencias de quienes ya han tomado cursos en la 
Universidad, así como del contacto que tienen los profe-
sionales de las Facultades de la salud con su respectiva 
comunidad. 

A través de la página web de la Universidad (www.
urosario.edu.co) las personas pueden tener acceso a las 
especificidades y contenidos de los cursos. 

Para mayor información escriba a educacioncontinuada@
urosario.edu.co  

 

Por largo tiempo se ha venido hablando de 
la venta de acciones de Ecopetrol. Mien-
tras unos catalogan este hecho de “un 

regalo de navidad anticipado”, otros miran con 
detenimiento la situación y todavía se pregun-
tan si sería una buena decisión tomar el riesgo 
y lanzarse al desconocido mundo del mercado 
de capitales. 

Gonzalo Palau Rivas, director de especializa-
ciones de la Facultad de Economía, opina que 
es un buen negocio, siempre y cuando se tenga 
consciencia de que las retribuciones económicas 
se verán a largo y no a corto plazo. 

Lo que se pretende con la 
democratización, según Pa-
lau, es darle mayor solidez 
e importancia al mercado de 
capitales, porque “una de las 
causas que se han detectado 
universalmente sobre el retraso 
económico de algunos países 
frente a otros es la insuficien-
cia de recursos que maneja el 
mercado de capitales”. Así, 
cualquier estrategia para atraer 
más inversionistas a entregar 
su liquidez a cambio de unos 
títulos valores es bienvenida. 

Palau Rivas es enfático en diferenciar la de-
mocratización de la empresa, como es el caso de 
Ecopetrol, con la venta total de una entidad del 
Estado a una multinacional que la absorba en su 
totalidad. “Esto es catalogado como una pérdida 
de soberanía en todo sentido, tal como sucedió 
con Carbones de Colombia S.A. –Carbocol-”, 
afirmó el economista. 

Pero Ecopetrol no es el único caso de una 
empresa que democratice un porcentaje de sus 
acciones, lo mismo ocurrió con ISA y ETB, por 
ejemplo. Andrés Londoño, gerente corporativo 
del Banco Santander, habla de las ventas de 
acciones de ISA como el ejemplo perfecto para 

garantizar el beneficio económico que se puede 
lograr al comprar acciones: “Cuando salieron a la 
venta las acciones de ISA el valor unitario era de 
mil pesos, es decir un millón de pesos el paquete 
de mil acciones. Actualmente, este mismo paquete 
está valorizado en cerca de 6 millones de pesos”, 
afirmó Londoño. 

Palau afirma que el éxito de esta democratiza-
ción se puede ver desde dos frentes: por un lado, la 
empresa logrará capitalizarse en la medida en que 
lo tiene previsto. Por el otro lado, las personas se 
hacen acreedoras de acciones y tendrán beneficios 
económicos a largo plazo. 

En cuanto a los accionistas, 
Palau considera que deben tener 
claro las maneras en que obten-
drán las retribuciones económi-
cas: “una manera es esperando 
las utilidades que produzca la 
empresa, las cuales son dividi-
das entre todos los accionistas, 
teniendo en cuenta el número 
de acciones que posean. La otra 
manera, que es la más indicada, 
la brinda el mercado; en el caso 
de Ecopetrol, el valor unitario 
de la acción es de 1400 pesos, 
con el paso del tiempo éste debe 
valorizarse, es ahí cuando se 
podrán vender las acciones y 

obtener un ingreso económico significativo. Sin 
embargo, esto solo se dará en el largo plazo”, 
afirmó Palau. 

Palau dice que las personas que tienen la capa-
cidad de ingreso suficiente para comprar acciones, 
“deben dejar de ver el mercado de capitales como 
algo esotérico y difícil de manejar”. De hecho, 
“no se necesita ser economista ni administrador de 
empresas para jugar un papel importante en este 
proceso”. 

Por último, Palau recalca en que la persona 
que se haga acreedora de unas acciones no puede 
esperar grandes beneficios al corto plazo, pues de 
otra manera esto sería un engaño.

“ES PREFERIBLE la 
democratización parcial 

a la privatización total 
de una empresa del 

Estado”, afirma Gonzalo 
Palau Rivas. 

no a la pérdida de 
soberanía 
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Por Leopoldo Díaz Granados Cruz
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Por Leopoldo Díaz Granados Cruz 

Hace tres décadas, cuando un estudiante 
rosarista no sabía dónde ubicar un 
libro que no estuviese en la biblioteca 

debía reportarlo con anticipación para que un 
empleado fuera a la Luis Ángel Arango y a las 
universidades vecinas para hacer el préstamo. 
Hoy, en cambio, gracias a herramientas como 
el metabuscador, basta con hacer unos cuantos 
clics y en instantes podrá encontrar resultados 
de búsquedas no sólo de las universidades 
convenio, sino también de las bases de datos 
especializadas. 

Este es sólo uno de los ejemplos de las nue-
vas tecnologías de aprendizaje que ha adoptado 
la Biblioteca de la Universidad. Además, se 
cuenta con la Biblioteca de Babel, el nuevo 
programa Moodle (que tiene la misma funcio-
nalidad de Babel) y el acceso remoto a recursos 
electrónicos, entre otros. 

Biblioteca de Babel es una herramienta crea-
da especialmente para establecer un vínculo 
permanente entre los estudiantes y los profeso-
res. Allí, los profesores tienen la oportunidad 
de colgar documentos en la web que posterior-
mente los estudiantes podrán descargar en sus 
computadores; también pueden crear lazos que 
llevarán al estudiante al site donde encontrará 
información que amplíe el tema de estudio 
que esté tratando; se pueden crear cubículos 
virtuales para entablar discusiones sobre temas 
propuestos por el profesor; además, el estu-
diante puede leer mensajes de última hora que 
tengan que ver con el desarrollo de las clases, 
tales como un cambio de salón o la cancelación 
de una sesión. 

Adicional a esta herramienta, que ha sido de 
gran utilidad tanto para estudiantes como para 
profesores, la Biblioteca adoptó una nueva tec-
nología de aprendizaje llamada Moodle. 

Helbert Hernández, webmaster de la biblio-
teca explica algunos de los atributos de Moodle: 
“La posibilidad de crear talleres o exámenes en 
línea, los cuales arrojarían una calificación justo 

ACTUALIDAD

ESPECIAL	de	Tecnologías	de	la	Información	
Jornadas de elección 

Democracia electrónica 
Por primera vez, los rosaristas tuvieron la oportunidad de votar por sus representantes estudiantiles a través de internet  

tecnología y educación de la mano 

La nueva era de 

El medio de comunicación del Programa de 
Periodismo y Opinión Pública tiene ahora un 
nuevo enfoque. Desde este semestre nuevas 
tecnologías y formatos entran a formar parte 
del portal, radio y televisión. 

Por Sergio Camacho Iannini 

Ver perfiles, noticias y escuchar programas periodísticos 
ahora es posible en el medio de comunicación de los 
estudiantes de Periodismo de la Universidad. Sin em-

bargo, informes especiales, crónicas, entrevistas y noticias en 
formato escrito seguirán siendo parte de la página. 

Con el fin de fortalecer a Plaza Capital y aprovechar la oportu-
nidad que permite Internet de converger, audio, video y parte escri-
ta, el medio tiene ahora un nuevo formato. Es una nueva forma de 
hacer periodismo, en la que se mezcla la información con el uso de 
la tecnología. Un ejemplo se podrá observar en la próxima edición 
que saldrá el 11 de octubre y tendrá como tema los candidatos a 
la Alcaldía de Bogotá. Perfiles, crónicas y entrevistas escritas y en 
video harán parte de esta publicación especial. 

Según Adriana Varón, profesora de la universidad y editora de 
Plaza Capital, los estudiantes, especialmente de un programa de 
periodismo, no pueden ser ajenos a la tecnología. Es por esto que 
los reporteros de Plaza Capital tienen la posibilidad de conocer 
lenguajes de programación, manejar una consola de radio y editar 
sus notas, fotos y videos. 

Un nuevo término, “periodista digital” se ha apoderado de la 
sala de la redacción de Plaza Capital. Los periodistas digitales son 
aquellos que tienen la capacidad de crear por sí mismos productos 
para radio, televisión e Internet, es decir, todo en uno. “En el caso 
de Plaza Capital los estudiantes saben cómo editar, hacer cuñas 
y videos. Aunque en la Universidad no decimos que estamos 
formando periodistas digitales sí hemos comenzado a brindar las 
herramientas para practicarlo, esto con el fin que los estudiantes 
tengan abiertas puertas laborales”, dice Varón. 

Nuevas tecnologías de aprendizaje 

¡A tan solo unos clics!  

después de terminarlos; además, se sofistica la 
manera en que participan los estudiantes, pues 
ya no será necesario que varias personas den 
una opinión sobre un mismo tema, sino que 
sobre un texto base, los estudiantes podrán 
construir un documento más completo a partir 
de la información sustentada que le agreguen. 
El producto final sería un documento construi-
do por todos denominado texto wiki”.

María Carolina Gómez, estudiante de Terapia 
Ocupacional, acepta que “aunque Babel es muy 
sencillo de manejar, este nuevo sistema brindaría 
una nueva manera de enriquecer el aprendizaje de 
los estudiantes, puesto que el chat y el texto wiki 
son metodologías novedosas que nunca habíamos 
aplicado en las clases”. 

El metabuscador es otra herramienta no-
vedosa y dinámica, que está al servicio de los 
estudiantes. Quizás alguna vez haya tenido que 
ir más allá de los estantes de la biblioteca para 
enriquecer la bibliografía de algún trabajo. Si 
lo ha hecho, seguramente habrá gastado un lar-
go tiempo tan solo accediendo a los catálogos 
virtuales de las bibliotecas que tienen convenio 
con la universidad y a los de las bases de datos 
especializadas. Pues bien, ahora solamente es 
necesario que marque un click sobre las biblio-
tecas y los recursos virtuales donde quiera ha-
cer su exploración y, en cuestión de segundos, 
encontrará en el resultado de su búsqueda la 
ubicación de los materiales que necesita. 

Estas herramientas se suman a otros de-
sarrollos tecnológicos que hacen el paso del 
estudiante por la biblioteca mucho más ágil: 
Gracias a un software que se adoptó en el 
préstamo de computadores portátiles, ahora 
usted no tendrá que levantarse de su asiento ni 
dejar el computador solo para hacerle saber al 
bibliotecario que necesita algún tipo de asisten-
cia técnica u orientación en la búsqueda de sus 
materiales. Además, ya no tendrá que gastar 
tiempo mirando si está disponible algún ma-
terial audiovisual para préstamo externo, pues 
directamente desde el catálogo en línea, podrá 
conocer su estado y apartarlo si es necesario. 

Para hacer uso de las herramientas tecnológicas que ofrece la Biblioteca, es necesario tener 
una cuenta de correo electrónico de la Universidad (@urosario.edu.co). Ésta se pude obtener 
presentando la fotocopia del recibo de pago a los funcionarios encargados de las aulas de 
informática. u

Los días 20 y 21 de septiembre 
fueron muy especiales para 
la Universidad. Gracias a los 

esfuerzos de los consejos estudian-
tiles de facultad, sumados a los del 
Consejo Superior Estudiantil y de 
las directivas, el proceso electoral 
se trasnformó. 

Se creó una plataforma en inter-
net cuyo sencillo diseño hizo más 
fácil votar. Sólo se necesitaron la 
cédula y el código de registro de 
asignaturas para ingresar y elegir 
una de las fórmulas candidatas o 
el voto en blanco. Los candidatos 
podían identificarse, en la pantalla, 
gracias a las fotos que ellos mismos 
eligieron para esta ocasión. 

Aunque la vota-
ción podía realizar-
se desde cualquier 
computador, dentro 
y fuera de la univer-
sidad, en Bogotá o 
cualquier parte del 
mundo, cada conse-
jo ubicó un puesto 
con computadores 
en el patio central 
del claustro. Allí 
hubo gran afluen-
cia de estudiantes 
durante las dos jor-
nadas, que se ame-
nizaron con un poco 
de música y en las 
que se atendieron 

todas las inquietudes en cuanto al procedimiento. Asimismo, se rea-
lizaron varias rondas por las instalaciones para que los estudiantes 
votaran desde computadores portátiles. 

Las opiniones de los estudiantes fueron positivas. A muchos les 
sorprendió la facilidad y sobre todo el uso de herramientas tecnoló-
gicas para la elección de los consejos de facultad. Otro aspecto, muy 
comentado, fue el ahorro de papel, contrario al antiguo sistema. Lo 
más importante fue asegurar que se llevara a cabo un proceso más 
democrático y transparente, en el cual, además, se recibieron votos de 
estudiantes en pasantía o en intercambio. 
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conferencias, talleres para niños y 
muestras de cine se pudieron apreciar 
en el F11, que Nova et Vetera cubrió para 
aquellos que no pudieron asistir.

Por Natalia Ruìz

El olvido es devorador. Por eso es necesario que 
haya alguien que escriba sobre la vida - éxitos y 
fracasos- de los demás. Sólo tres personajes deben 

resaltarse. Un periodista-escritor, un escritor y un cineas-
ta. Tres propuestas de realidad, dos países diferentes. En 
orden de aparición:

Héctor Abad Faciolince dio el discurso más conmove-
dor y humano. De pie, tras un atril y con un reflector sobre 
su rostro relató al público que la vida es plana, pero las 
palabras le dan color. La vida de cualquier persona puede 
ser un buen tema, como en una película privilegiando los 
tiempos vivos y desechando los muertos. También recon-
fortó a los escritores, pues confirmó que se necesita de 
ellos para plasmar las vivencias propias o ajenas, gracias 
al uso de “armas” literarias. Sólo así se combate el olvido. 
Todo ocurre entre la realidad y la ficción, según él deve-
lando esas fabulosas mentirillas que relató en su última 
crónica de la revista Semana. Esto dejó en claro que “a 
veces la verdad tiene que ceder campo a la eufonía”.

De la realidad habló el padre del Nuevo Periodismo, 
Gay Talese. Un hombre fascinante, sencillo y elegante, 
siempre de traje y sombrero de paño; ese mismo que “sale 
con todo”. Su discurso fue muy ordenado, claro y prácti-
co. Por fin un periodista/escritor da verdaderos consejos 
a sus sucesores y no abstracciones. Sí, habrá que luchar 
con editores que no entienden las ideas del reportero; sí, 
lo más importante es la perseverancia. Los mejores traba-
jos se escriben con el tiempo, la recolección para algunos 
libros le llevó hasta dos y tres años, más los dedicados 
a la escritura. Contrario a otros invitados, Talese, sin 
tapujos, relató la importancia de ser un buen ser humano, 
con principios, con valores, sin sonar anticuado. Esa es la 
clave de su éxito.

De la ficción hecha realidad compartió Luis Ospina. Su 
nuevo documental “El tigre de papel” revivió un género 
que puede ser divertido. El film demuestra que Ospina es 
minucioso en su creación, inventivo y, sobretodo, tiene un 
sello personal inconfundible: su sentido del humor. Fueron 
dos horas sobre la vida misteriosa de un tal Pedro Manrique 
Figueroa, artista plástico colombiano, que recorrió el mun-
do buscando un ideal en la revolución comunista o quizás 
sólo una ideología en la cual afincar su existencia.

Estos fueron los mejores malpensantes. El resto del 
festival será poco memorable y mejor así, para no tener 
que mencionar las largas filas, los arreglos improvisados, 
los problemas técnicos y ciertos individuos que vinieron 
a jugar a los intelectuales por dos días.

Por Leopoldo Diaz-Granados

Hablar de las columnas de opinión es algo 
complejo: hay quienes piensan que los 
columnistas de opinión simplemente son 

propagandistas de una ideología política que de-
fienden a capa y espada, otros dicen que hablan sin 
argumentos y otros dicen que son periodistas de 
escritorio. Pero muchas de estas afirmaciones no 
son más que generalidades indebidas. Vicente Verdú, 
periodista español, Daniel Coronell columnista de la 
Revista Semana y Mauricio García, de El Tiempo, se 
encargaron de demostrarlo.

Para Daniel Coronell el periodismo de opinión 
actual tiene una diferencia radical con el de hace 
algunas décadas: Mientras que en el pasado el perio-
dista de opinión hablaba sobre las noticias tal como 
un médico forense diseccionaría un cadáver, hoy, en 
cambio, el periodista de opinión revela los hechos 
de manera exclusiva.

Además, Coronell afirmó que, desde su pers-
pectiva, el periodista de opinión debe aferrarse a 
un compromiso: mostrar la verdad ante todo y no 
dejarse llevar ni por la opinión de los demás, ni por 
lo que los lectores quieran leer. 

Con respecto a la relación del periodismo con 
el ejercicio de la política, Verdú comentó que los 
periodistas establecen una relación con los políticos, 
pero que esta, como sucede en su caso, no ha de 
pasar de una relación de amistad y no de militancia 
en el partido. Tampoco debe dejarse llevar por las 
tentaciones populistas. 

“El periodismo y la literatura, ¿tan cercanos 
como parece?”
el escritor y periodista español Vicente Verdú habló sobre los periodistas que 
deciden incursionar en la literatura, algunos con éxito y otros no tanto. 

La pasamos bien, 
ahora hablamos mal
reunir por un fin de semana escritores, 
historiadores, actores, cineastas y 
periodistas en Bogotá no es tarea fácil. 
Sin embargo, la revista el Malpensante 
congregó lo mejor de las artes escritas y 
audiovisuales en conmemoración de su 
aniversario número 11.

Por Sergio Camacho Iannini

Muchos periodistas han intentado incursionar 
en el campo de la literatura. Se necesitan, sin 
embargo, atributos particulares para cada ac-

tividad. Bien dice el periodista y escritor Vicente Verdú, 
“el escritor nace con un talento especial, con imagina-
ción y sabe cómo describir lo que piensa. El periodista 
debe también saber escribir y buscar información que 
a la gente le interese y ver aquello que las personas del 
común no alcanzan a observar, esas realidades desco-
nocidas”.

Verdú es uno de los casos acertados en donde el 
periodismo y la literatura convergen de manera 
adecuada. Hace poco publicó su libro “El estilo del 
mundo. La vida en el capitalismo de ficción”. Este 
nuevo termino, “capitalismo de ficción”, hace refe-
rencia a un modelo que no busca el interés individual 
ni la producción de bienes, sino más bien gustar, es 
decir, no importa tanto el producto, sino que el que 
lo compra sienta que es único y que ha sido diseñado 
para él.

“Las personas demandan libros, reportajes y ensayos 
basados en hechos reales”, afirmó Verdú. Esta es una 
de las razones por las que realizó esta obra en donde 
presenta un análisis de la sociedad de consumo hoy 
en día. 

Otro caso en el que se puede ver una relación estre-
cha entre literatura y periodismo es el libro A sangre 
fría de Truman Capote, en el cual el periodismo se 
mezcla con elementos literarios. Verdú menciona, que 
el reportaje y la crónica son géneros periodísticos en 
los que la información no se entrega tal cual es con el 
fin de hacerla más atractiva; contrario a lo que sucede 
con una noticia o una opinión. Para no ir más lejos, 
otro caso es del Nóbel de literatura Gabriel García 
Márquez, quien armónicamente logra mezclar el pe-
riodismo y la literatura y moverse en ambos mundos.

Existe, de todas formas, un límite al que no debe 
llegarse y es aquel en el que los medios de comunica-
ción tienden al sensacionalismo todo por producir un 
gran impacto en sus audiencias y hacerse más atracti-
vos, entretenidos y claro, comerciales.

Mauricio García afirmó que el periodista de opi-
nión, por más que mantenga una postura, debe apren-
der a ser riguroso, incluso de sus mismas posiciones. 
“Yo me considero de izquierda, sin embargo, debo 
tener el mismo sentido crítico para examinar, inclu-
so, las posturas del partido con el que me identifico”, 
afirmó García. Agregó que “los columnistas siempre 
deben ser críticos y no melosos con el poder”

Coronell, quien se considera un reportero que 
escribe artículos de opinión, hizo énfasis en la im-
portancia de aprender a soportar lo que se dice con 
argumentos. En cuanto a los numerosos comentarios 
que recibe en contra de sus artículos de opinión, dijo 
que aunque trata de omitirlos, se mantiene en pie 
con lo que piensa porque lo demuestra con hechos. 
En cuanto a los comentarios sobre los artículos, 
Mauricio García piensa que no son una expresión 
de la democracia y los calificó de “mensajes de baño 
público donde la gente solo dice lo primero que se le 
viene a la cabeza”.

El Perfil del Periodista de opinión
La biblioteca del Gimnasio Moderno fue el lugar donde algunos periodistas de 
opinión discutieron en mesa redonda sobre su labor, bajo la moderación del 
periodista de el espectador, alejandro Gaviria 

El equipo de Nova et Vetera estuvo con Gay Tale-
se, el padre del periodismo moderno.u
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Durante la inauguración escritores, periodistas y actores “hablaron mal” de su profesión.u

Sencillez es lo que caracteriza a Talese, quien en su 
conferencia recalcó la importancia de los valores en la 
labor periodística.u

F11, el segundo festival de El Malpensante


